

75% DE LOS SOCAVONES EN CDMX, EN SIETE ALCALDÍAS

Suman 409 en 4 años con el de ayer por fuga de agua. **pág. 11**



Foto-Cuartoscuro

TRABAJOS, ayer, en el socavón sobre Miramontes.

La mayoría se ubica en la parte centro-oriental de la CDMX

Concentran 7 alcaldías tres de cada cuatro socavones

COYOACÁN es la que más padece estas fallas, con 65 en cuatro años; en la más reciente se formó un hoyo de cinco metros de profundidad en Canal de Miramontes

• Por **Karla Mora**
karla.mora@razon.com.mx

Tres de cada cuatro socavones que se han abierto en la Ciudad de México en los últimos cuatro años se concentran en siete alcaldías, algunas de ellas ubicadas en la parte central y oriente de la capital del país.

A través de una solicitud vía transparencia realizada por *La Razón*, el Sistema de Aguas local (Sacmex) informó que, del 1 de enero del 2017 al 25 de mayo del 2021, en la CDMX se han detectado 408 de estos hundimientos, de los que 74 por ciento se ubican en Gustavo A. Madero, Iztapalapa, Iztacalco, Xochimilco, Cuauhtémoc, Coyoacán y Tlalpan, que en conjunto acumulan 304 casos.

La demarcación Coyoacán es la que encabeza el listado, con 65 hundimientos en ese lapso.

En esta zona, ayer se generó un socavón de unos 3.5 metros de diámetro y más de cinco de profundidad sobre Canal de Miramontes al cruce con la calle Erasmo Castellanos, colonia El Centinela, donde una fuga de agua que se suscitó desde el domingo pasado provocó que se abriera la tierra; fue hasta las 13:00 horas que la Secretaría de

Gestión Integral de Riesgos de la CDMX informó que la fuga fue controlada.

Por este episodio se han visto afectados al menos 15 hogares y cuatro establecimientos comerciales.

Entre las áreas de Coyoacán que han sufrido de socavones con mayor frecuencia está la conocida como Los Culhuacanes: en las colonias que abarcan esta zona han ocurrido 23 hundimientos considerados socavones.

El oficio con número de folio SACMEX/UT/0593/2021 señala

que Iztapalapa es la segunda alcaldía con más socavones en los últimos años, con 56 registros. En esta demarcación también se registró un socavón recientemente, cuando el 14 de junio se formó una erosión en la calle Elisa Acuña, perímetro de Santa Marta Acatitla; en esta colonia, del 2017 a la fecha ocurrieron al menos otros cinco casos similares.

Otras colonias de Iztapalapa que aparecen en el listado son Santa Cruz Meyehualco, Leyes de Reforma, Los Cipreses y Santa María Aztahuacán, entre otras.

Las siguientes áreas en el listado son



Tlalpan (50 socavones), Xochimilco (47), Cuauhtémoc (33), Gustavo A. Madero (27) e Iztacalco (26).

Aun así, el Sistema de Aguas de la CDMX tiene un registro a la baja en la aparición de socavones: en 2017 se generaron 126 reportes; en 2018 aumentó a 141; en 2019 indicó que se registraron 94, y en 2020 fueron 37. En lo que va del 2021 se han reportado 10.

Los reportes registrados por el Sacmex apuntan a que hubo una reducción en el número de estos fenómenos, asociados directamente con fugas de agua.

En la capital del país, la red primaria de agua potable tiene una antigüedad aproximada de 60 años, en la cual, según el Sacmex, se tienen pocas fugas y sólo en zonas donde el terreno es inestable se presentan fallas, como es la zona de Iztapalapa y Tláhuac.

En cuanto a la red secundaria, cuya antigüedad también es de 60 años aproximadamente, el organismo detectó que es donde se presenta el mayor número de fugas y precisamente es la red que más se ha sustituido en la CDMX.

De acuerdo con una solicitud de información con número de folio 0324000054721, en esta administración se han realizado 70 intervenciones para sustituir tubería de agua potable, con el fin de evitar fugas. Estos trabajos se concentran en las alcaldías Cuauhtémoc, Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Xochimilco, Coyoacán, Tlalpan y Miguel Hidalgo.



Foto: Cuartoscuro

TRABAJADORES del Gobierno capitalino reparan la ruptura en una tubería de 48 pulgadas, la cual provocó una fuga de agua durante horas, que dio origen a un socavón.

el tip

Por la fuga en Miramontes, diputados del PAN interpusieron una denuncia en la Contraloría, debido a la lentitud para controlarla.

408

Socavones se abrieron en la ciudad en cuatro años

el dato

Los reportes registrados por el Sacmex indican que hubo reducción en el número de estos fenómenos asociados con fugas de agua.

